



municiones y atrincherándose para oponerse á la delimitación de la frontera de Melilla.

Se ha recibido la noticia que merece confirmación, suponiendo que 20.000 moros marchan sobre Fez, al objeto de proclamar Sultan de Marruecos al hermano mayor de Abd-el Azis.

—Los liberales de todas camadas se agitan mucho en esta provincia con motivo de las próximas elecciones, poniendo en juego todos los resortes del caciquismo oficial.

Advertimos á nuestros amigos que no se dejen sorprender por sus maquiavélicos procedimientos y que no comprometan por nadie ni por nada sus sufragios, que los dinásticos procuran pescar hablándoles de combinaciones con personalidades carlistas, en que nadie ha soñado.

Tenemos una autoridad que es la Junta provincial y todo carlista digno de su nombre, á sus decisiones ha de atemperarse. Inmediatamente haya designado los candidatos, los daremos á conocer.

—Declarada oficialmente la guerra entre chinos y japoneses, han empezado ya las hostilidades. Segun telegrafian de Yokohama han sido movilizadas las fuerzas de mar y tierra.

El dia 25 entró en Corea un importante cuerpo de tropas chino.

Ha sido echado á pique por los japoneses el transporte chino «Kon Shing», pereciendo en el naufragio unos 1.500 soldados que llevaba. Unos 40 náufragos fueron recogidos por el cañonero francés *Lyon*.

Con objeto de proteger á los súbditos ingleses en el reino de Corea, ha salido de Chefoó el crucero británico *Porpore*.

—Los asíduos concurrentes al paseo de la Dehesa pudieron presenciar el domingo un extraño suceso. Mientras estaba tocando la música del Hospicio, conforme estaba anunciado, llegó la banda de Guipúzcoa, seguramente con el objeto de amenizar aquellos sitios, y tuvo que retirarse, despues de haber conferenciado sobre el caso el músico mayor con el general Salcedo. Sobre lo sucedido oimos las mas opuestas versiones, de las que no queremos hacernos eco para no incurrir en inexactitudes siempre lamentables y en este cas., de mayor alcance por tratarse de personas constituídas en autoridad, pero si debemos consignar á fuer de imparciales, que en todas ellas dominaba la nota de franca simpatía, que el pueblo gerundense siente por el galante general, identificado por su conducta plausible con la opinión.

—El batallón cazadores de Figueras, destacado en Barcelona rele-

vará en Septiembre próximo al de Mérida, que en aquella fecha habrá doce meses que está de guarnición en Olot.

—Se encuentra en San Hilario Sacalm, para tomar sus aguas medicinales, el ex-ministro conservador Sr. Linares Rivas.

—Anteayer por la tarde salió de Barcelona en dirección á Palma la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Los tripulantes de la escuadra han consumido, durante los cuatro días que han permanecido en aquellas aguas, 18.315 kilos de pan, 10.271 de carne y 5.145 de legumbres, cuyo importe asciende á unas 35.000 pesetas. Además han embarcado 350 toneladas de carbon, que importa 10.500 pesetas.

—Desde el día 14 al 28 del pasado mes, por los Sres. veterinarios D. Luis Roura y D. Benito Alemany, se ha decomisado en los mataderos y mercados de esta ciudad:

14 kilos de bazos é hígados; 2 id. carne de ternera; 4 id. de menudos en descomposición; 2 corderos, uno afectado de *Gastro Suteratis* terminado por gangrena; y el otro de congestión cerebral.

Además han mandado retirar una vaca afectada de tuberculosis pulmonar.

Tambien han sido inutilizados un conejo; medio pato; 50 kilos de tomates; 30 id. de peras; 10 id. de ciruelas y 15 melones.

—Nos escriben de Viloví que el domingo pasado hizóse la bendición é inauguración solemnes de la casa-convento de las Religiosas franciscanas. Por la mañana se cantó en la Iglesia parroquial una misa del Sr. Carreras, luciendo su hermosa y bien educada voz de tenor el Rdo. Corominas y pronunciando un elocuentísimo sermón el beneficiado de esta Catedral, Rdo. Oliveras. Por la tarde cantóse en la iglesia bendecida el Santo Trisagio, asistiendo á la función concurrencia extraordinaria de fieles.

—En la mañana de anteayer fué encontrado en la acequia Monar el cadaver de José Torras, vecino de Salt.

El hecho de tener los pies atados y los antecedentes de haber atentado contra su vida, hacen creer se trata de un suicidio.

El cadaver levantado por el Juez instructor del partido, fué conducido al Hospital provincial.

—Nuestros lectores recordarán que en la noche del 21 del actual, hallóse tendido en la vía pública de Castellfullit el cadaver de Jaime Plá. Ya entonces apuntamos la sospecha que abrigaban la opinión de

que la muerte del Plá había sido violenta. En este mismo sentir debió abundar el celoso sargento de la guardia civil, Sr. Cañardo, que con gran actividad púsose á trabajar para hallar la pista de los criminales, practicando un registro en el domicilio del vecino Juan Ventura que ha dado por resultado hallar en la ropa interior que se había mudado la semana anterior una camisa con algunas manchas al parecer de sangre, y otra de su esposa con iguales manchas, comprobando el dato digno de tenerse en cuenta de que el día siguiente del hallazgo del cadáver del Plá, el Ventura con la ayuda de su esposa blanqueó la habitación que les servía de dormitorio y quemaron el jergón de la cama en el huerto trasero de la casa.

En vista de estos indicios ha sido detenido el Ventura y sus dependientes José Jordá y Lorenzo Moret, siendo puestos á disposición del Juzgado que instruye las diligencias oportunas en averiguación de la verdad.

Dicese que al declarar el Ventura ha incurrido en un sin fin de contradicciones. Estas son nuestras noticias, que estamos dispuestos á rectificar si hay en ellas alguna inexactitud.

—Ha sido trasladado á Foria el gobernador civil de esta provincia Sr. Laserna, cuya vacante viene á llenar el gobernador de aquella provincia D. Ricardo Ayuso, que por tercera vez estará al frente de este gobierno civil. La noticia ha sido objeto de discursos y variados comentarios, no explicándose nadie satisfactoriamente el traslado del Sr. Laserna.

—M. Casimiro Perier ha recibido varios anónimos en los que se le amenaza con asesinarle precisamente noventa y seis horas despues de la ejecución del anarquista autor del atentado de Lyon.

—Ha sido nombrado delegado en esta provincia de la Compañía de Seguros «La New-York», D. Emilio Aparisi.

—La prensa liberal acostumbra á mentir bastante, pero afortunadamente para nosotros, ella misma es la encargada de contradecirse y rectificarse.

El telégrafo anunció que á la salida de San Juan de Luz, D. Jaime fué aclamado por un destacamento de soldados franceses.

Negáronlo algunos periódicos liberales, de aquellos que como *La Unión Católica* se forjan los telegramas en casa, no pudiendo disponer ya de los fondos de las iglesias, pero viene ahora *El Imparcial* y hablando de la salida de D. Jaime dice lo siguiente:

«Arranca el tren y en aquel momento muchos soldados de infantería francesa que viajan en el vagón inmediato al de D Jaime, gritan moviendo los brazos y agitando los kepis y entre el asombro de todos:

*¡Vive D. Carlos! ¡Vive D. Carlos! ¡Vive D. Carlos!»*

Escribe así un testigo presencial y redactor del expresado colega.

Quedan rectificadas, pues, los periódicos liberales.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio de *hielo y botellas frapé* que publicamos en la sección correspondiente.

Dicha casa á la bondad de sus productos reúne una baratura inverosímil en los precios.

## EL JAPÓN Y LA CHINA

Ahora que se han roto las hostilidades entre ambas naciones asiáticas, creemos oportuna la publicación de las fuerzas beligerantes.

Desde luego la principal lucha entre China y el Japón ha de ser en la mar.

China tiene actualmente 20 buques de guerra repartidos en esta forma: la escuadra del Norte, compuesta de 11 barcos, la del Sur, de seis y la de Canton de tres.

De estas tres escuadras la del Norte, ó sea la de Pei-Yang, es la que posee mejores buques y la llamada á entrar en combate con la del Japón.

La marina japonesa la componen: 4 acorazados, 12 cruceros y muchos barcos de pequeño porte; posee también 40 torpederos.

Está, además, provista de buenos trasportes, y en caso de guerra podría utilizar muchos buques mercantes de reciente construcción. Acaba de adquirir en Inglaterra seis nuevos barcos que tiene ya armados.

En lo que respecta al ejército de tierra, si el imperio chino no puede disponer más que de bandos mal organizados, el Japón al contrario, tiene ejércitos permanente dispuestos y bien armados.

El Soldado japonés maneja con bastante inteligencia el fusil rayando que sale del arsenal de Tokio, donde trabajan 1.200 obreros; en tiempo de paz, la manufactura nacional puede fabricar 120 fusiles diarios.

La caballería japonesa deja algo que desear; la artillería está provista de excelentes cañones fabricados en Cesaka.

## Remitido.

Sr. Director de EL BALUARTE.

Muy señor mio y estimado correligionario: Lamento la importancia que EL BALUARTE ha dado á las inofensivas explosiones del *Diario de Gerona* y ello es únicamente disculpable ante el justificado interés que se toma en pró de la personalidad política del último de los servidores de la causa carlista.

La situación del *Diario de Gerona*, mejor dicho, de su director D. Rafael Masó Pagés, más que comprometida, es sumamente crítica: el juicio oral celebrado en cuatro de los corrientes y cuya defensa, tanto como á la absolucion obtenida del Director de *El Correo de Gerona*, iba encaminada á la merecida vindicta del M. I. Sr. Dean de nuestra Santa Iglesia Catedral, insidiosamente herido por la espalda (por el que alardeaba de su amistad con la víctima), y de un modo que no podía, con medios dignos, repeler la agresión; levantó tal polvoreda, que todos los periódicos de la capital y de la provincia, sin distinción de partidos, se hicieron eco de los naturales resultados definitivos de aquella causa, en términos que, la general y unánime censura en contra del mal aconsejado querellante, manifestóse escueta en forma de elogios al Letrado defensor, que apenas si hizo otra cosa que cumplir como supo y pudo su exigente misión, sin particularidad alguna notable, cuanto menos excepcional.

El acusador, empero, hallábase á su vez acusado de un delito de los que se persiguen de oficio y el querellado absuelto insiste, despues de la primera derrota del D. Rafael Masó Pagés, en la acusación contra este, por partida doble; de manera que, si por casualidad no llegase á alcanzarle la sanción fiscal, como duelista denostador, no escaparía á la acción privada de injurias graves, inferidas por escrito y con publicidad al Director de *El Correo de Gerona*.

En sus relaciones con el resto de la prensa local, no parece sino que los periódicos de Gerona se hayan dado, desde algún tiempo hace, la elocuente consigna, de nunca citar en sus columnas el nombre del *Diario de Gerona* al cual en todo caso aluden con rodeos enigmáticos y de mal cariz.

En semejantes condiciones y circunstancias, ¿contra quien, causando menor daño, puede desahogarse el *Diario de Gerona* que contra el modesto Letrado, siquiera sea haciéndose la ilusión de tomar el desquite ante la opinión pública y de que puede dejar preparada como una especie de lacha moral que auxilie á su tiempo la desesperada defensa del procesado cuya condenación solo por milagro puede evitarse?

Bastante desdicha pesa sobre el que se halla en la barra entre los Tribunales de justicia y el del público inexorable: así es que ni siquiera he leído ni visto al *Diario de Gerona*, á quien Dios perdone, ni quiero saber lo que dice, para no acrecentar la conmiseración que para con él mi pecho abriga y en aras de cuyo sentimiento ruega á V. (no dejando de agradecerle la actitud digna en que respecto del correligionario y del amigo, se ha colocado), que en lo sucesivo se sirva emplear el precioso espacio del

excelente periódico de su digna dirección en asuntos de más monta y mayor provecho, el que con toda consideración se reitera de V. afectísimo correligionario y amigo q. b. s. m.

Juan Vidal de Llobatera.

Gerona 30 Julio 1894.

## ECOS DEL DESTIERRO

Ha llegado á Venecia, donde estaba anunciado desde hace tiempo, el magnífico cuadro de la *Juventud carlista* de Barcelona, en el cual aparecen las fotografías de la mayor parte de los sócios de aquel centro, encerradas en un hermoso marco de nogal artísticamente esculpido.

Vivamente ha agradecido Carlos VII este recuerdo, que en el acto mandó colocar en el cuarto del Príncipe, para sorprenderle á su regreso al Palacio Loredan, que debió tener lugar el día 25, y que S. A. R. pudiera admirarle juntamente con los que ya adornan sus habitaciones, entre los que sobresalen el de los jefes y oficiales carlistas residentes en Barcelona y el de los zuavos de Cataluña.

Mucho han hecho reir en Venecia los desatinados comentarios á que se entregado la prensa liberal, particularmente la devota á las instituciones, con motivo de la reunión de Uregne.

En aquel, como en todos los actos llevados á cabo por D. Jaime durante su permanencia en los Pirineos, no obedecía S. A. R. más que á su deseo de prolongar su estancia entre españoles, de acuerdo con su augusto padre y de llevar á éste las mayores y más detalladas noticias de sus leales amigos y servidores.

Al lanzar el grito de ¡viva Carlos VII! á tan corta distancia de San Sebastian daba el jóven Príncipe el mentís más terminante, más noble, más directo y personal que puede imaginarse á las interesadas invenciones de los cristinos sobre una abdicación, hoy más que nunca absurda é imposible, y á la ridícula paparucha que periódicamente echan á volar los mismos sobre la boda de nuestro gallardo Príncipe con una «hija de las instituciones».

D. Jaime ha hecho patente, en esta como en todas las ocasiones, una verdad que tiene el privilegio de irritar mas que todo á cierta augusta señora: su íntima, indestructible unión con el Rey, su padre, y su sumisión sin límites á la autoridad real y paterna, demostrando además haber heredado la noble iniciativa y el espíritu emprendedor que caracterizan á Carlos VII cuando se trata de la patria ó de la causa tres veces santa, á la que todo interés terreno ha sacrificado su gloriosa dinastía.

—D. Luis M.<sup>a</sup> de Llauder, blanco predilecto de los ódios nocedalinos, continúa en Venecia, pero ya por muy corto tiempo, debiendo regresar en breve a Barcelona.

Los injustos y sañudos ataques que recientemente han valido al ilustre escritor su lealtad y su rectitud, han añadido nuevos méritos á su tan brillante hoja de servicios, y por ellos ha recibido felicitaciones augustas, que son para él la más preciosa de las recompensas.

—Muy sentida fué en el Palacio Loredán la muerte del bizarro y pundonoroso general D. José García Albarrán.

No habiendo dejado el glorioso defensor de Cantavieja parientes cercanos, Carlos VII ha hecho saber al general Bériz, que era el más íntimo amigo de aquel compañero de armas, lo doloroso que le ha sido esta nueva pérdida sufrida por nuestro ejército.

—A pesar del excesivo calor que se ha desarrollado en Venecia en estos meses, los señores Duques de Madrid siguen, gracias á Dios, disfrutando de perfecta salud.

## EL VIAJE DE DON JAIME

(CONTINUACIÓN)

Aquella fué la morada de sus Augustos antecesores: allí debió El nacer; allí hubiera el nacido, si su padre hubiese querido aceptar la corona con que la revolución triunfante quiso ceñir sus sienes. ¡Bendito sea Dios que apiadándose de España la dió un Príncipe que nada quiere aceptar del liberalismo, ni la corona!

Entró D. Jaime en la plazuela de la Armería y se dirigió al cuerpo de guardia. Estaba el Príncipe visiblemente emocionado. Cuando nos acercamos, los oficiales se levantaron y nos recibieron con la mayor cortesía.—¿Podríamos ver la armería? preguntó D. Jaime.—Ahí en frente se dan las papeletas, contestaron al Príncipe, y nos retiramos.—Qué finos son y qué buen aspecto tienen, me dijo S. A. al bajar los escalones del cuerpo de guardia.

El empleado del patrimonio real nos dió enseguida el permiso que solicitábamos. Atravesando la plaza llegamos á la armería, pero no pudimos entrar: era ya tarde.

Tomamos en la plaza de Oriente el tranvía que nos llevó hasta la fuente de Cibeles. Después á pié recorrimos el Botánico, y al pasar por el Prado admiramos el suntuoso edificio que ha construido el Banco de España.

D. Jaime tenía vivísimos deseos de presenciar una corrida de toros, y nos dirigimos á la plaza después de ver la creciente animación que se iba notando por la calle de Alcalá. Considerando que pudiera comprometer á S. A. el que yo fuese en su compañía, pues fácilmente podría encontrarme en la plaza con personas conocidas, convinimos en que á la hora de terminarse la corrida yo le esperaría en un punto determinado, y entró solo á ver los toros marchándome yo á dar un paseo por el Retiro, que en aquellas horas estaba muy solitario.

Paseábame tranquilamente por aquellos hermosos jardines. cuando oí que me llamaban. Era el médico Sr. Ocariz, que de muy lejos me había conocido.

En mi invariable resolución de ocultar el verdadero motivo de mi presencia en Madrid aun á las personas más adictas á la causa carlista, justi-



fiqué como pude mi viaje, seguí paseando con él y visitamos juntos la Exposición de Filipinas.

El tiempo volaba y yo no encontraba medio de ir á esperar al Príncipe al lugar de la cita. Por fin creí tener una idea salvadora y le dije: «tengo que ir al convento del Sagrado Corazon, á ver ala hija de mi jardinero». «Cabalmente soy el médico de la Comunidad, me contestó, y acompañaré á Vd». No hubo mas remedio que ceder á tanta amabilidad.

Fuimos juntos al convento; pero las monjas tenían funcion de iglesia y hubimos de esperar un buen rato en el locutorio. Vino por fin la religiosa á quien habia aludido, y despues de saludarla con alguna precipitacion, salimos á la calle. Yo me encontraba nervioso y en situacion comprometida. ¿Qué habría hecho D. Jaime? ¿Habría sido reconocido por alguien?

No sabia que resolucion tomar, pues tampoco quería que el otro supiera la casa en que nos hospedábamos, cuando se me ocurrió dirigirme á casa de mi administrador, y diciendo al amigo Ocariz «esta es mi casa y la suya» me despedí de él y entré en el portal.

En cuanto él dobló la esquina salí a to la prisa con direccion á nuestro alojamiento, suponiendo encontrar en él á D. Jaime. Eran las siete, hora en que todo Madrid se encuentra en la calle, por cuyo motivo, despues de cruzar la calle Mayor, marché por detrás del ministerio de la Gobernacion. No bien puse los pies en la calle de Carretas ví que bajaba por ella un hijo de mi primo Gil Delgado. Dí la vuelta y me encontré con el marqués de Narros. No sé si éste me conoció, pero el primero seguramente que no. Cincuenta pasos mas adelante oí que me llamaban, era el Sr. Manterola, el mismo á quien por la mañana encontré en la iglesia de San Isidro. Espliqué mi presencia en la corte, en los mismos términos que á Ocariz, y pude llegar por fin á casa.

Don Jaime no estaba aun en ella pero llegó al poco rato.

La corrida le habia gustado muchísimo, y fingiendo la tristeza que á todo español aficionado á toros produce la conclusion del espectáculo tau-rino, repetía: «De los toros... de los toros».

En la plaza no vió á ningun conocido, pero á la vuelta vió pasar en un carruaje a Elio Elío.

El dia 11 tomamos el tren que á las 8 y 57 minutos de la mañana parte para el Escorial, á donde se llega á las once menos cuarto. Una nube de «cicerones» hambrientos acometen á los viajeros al apearse en aquella estacion. Subimos al Escorial alto en coche, por la módica cantidad de 50 céntimos de peseta, y nos dirigimos desde luego al Monasterio.

Pedida la licencia que se exige pero no se niega, visitamos la iglesia, algunos patios, la incomparable escalera en cuya bóveda pintó Jordan una de sus mejores obras, la biblioteca y por fin el museo, que contiene cuadros muy buenos. En la sacristía hay un camarín cuya pintura exterior representa la recepcion de una Hostia consagrada, que profanaron los calvinistas en Alemania y fué mandada á Felipe II. Dicen que el cuadro está tasado en trece millones de reales; gran millonada me pareció, pero segu-

ramente el cuadro vale un capital. La Hostia, que solo se adora dos veces al año, se conserva perfectamente desde hace cuatrocientos años que se consagró; se halla colocada en una magnífica custodia de oro y pedrerías.

Don Jaime estaba verdaderamente admirado ante tanta grandeza. Como nunca dejaba de encontrar ocasión oportuna para preguntar con suma prudencia la opinión política de las personas con quienes nos vimos obligados á tratar, pudo convencerse de que hay en el Escorial muchos carlistas, entre ellos algunos, como el aragonés que cuida de la sacristía, muy decididos.

Sabido es que en el Monasterio hay una parte reservada para la Corte. Las habitaciones están alhajadas y hay en ellas preciosos tapices. La reina Isabel II iba con frecuencia á ocupar esas habitaciones, que hoy se hallan en completo abandono. Doña Cristina ha ido una sola vez al Escorial, pocos meses despues de la muerte de D. Alfonso XII, y no ha vuelto á poner los pies en el Real Monasterio. Se comprende que la regente no goce allí de grandes simpatías.

Despues de haber visitado la iglesia, bajamos al panteon de los reyes: donde descansan los restos de casi todos nuestros monarcas desde Carlos V. acá.

No quiero extenderme en descripciones detalladas, que no responden al objeto de esta narración; pero sí diré que S. A., cada vez mas emocionado, no cesaba de repetir: «¡No creía yo que esto fuera tan grandioso!»

Don Jaime se sentó en el coro, en la silla de Felipe II, en la que aquel gran monarca se hallaba sentado cuando recibió la noticia de la victoria de Lepanto.

Visitó las habitaciones de aquel gran rey, que con tanta verdad dijo al comenzar la obra del Escorial: «voy a construir un palacio para Dios y una choza para el Rey». ¡Que contraste, en efecto, el que ofrecen aquellas habitaciones blanqueadas con cal, que ocupaba Felipe II, junto a la magnificencia del resto del monumento!

Antes de salir y merced á preguntas que dirigió el príncipe al lego agustino que nos acompañaba, supimos que este era navarro y carlista.

Bajamos por los jardines á lo que llaman la casa del Principe. Es un edificio del tiempo de Carlos III, cuyos techos son casi todos de estilo Pompeyano. Llamaron la atención del príncipe las soberbias telas de seda de fabricación española, que cubren sus paredes.

Gracias á los R. R. P. P. Agustinos se conserva hoy muy bien tan grandioso monumento.

Satisfecho en sumo grado quedó el príncipe de su visita al Escorial.

Al regreso á Madrid subieron al mismo departamento que nosotros un señor de aspecto distinguido y su hija: cuando me fijé en él no pude menos de decirle: «cómo se parece usted al desventurado marqués de Sofraga» y me contestó «era primo mio.» Aquel señor nos indicó la finca que ha comprado Frascuelo, no lejos del Escorial; y como el célebre espada se hallaba en ella, á corta distancia del tren, D. Jaime le saludó al pasar.

El día 12, despues de almorzar, nos dirigimos al museo de Pinturas, donde estaba expuesto al público el cadaver de Federico Madrazo. Escasa era la concurrencia, y con razón se lamentaba el portero al ver tan abandonados los restos del artista, cuando pocos dias antes se habia tributado una ovacion á los restos mortales de un torero. Dos discípulos del finado hacian guardia de honor al cadáver y otro pintaba junto al catafalco.

Próximo al museo de Pinturas se halla el de Artillería, que visitamos al salir del primero. No llevabamos pap·leta, pero estaba abierta una puerta lateral, que es para servicio de los trabajadores; entramos por ella, y una vez dentro pudimos recorrer libremente todas las salas.

En este museo vimos varias piezas de las que tuvo nuestro ejército durante la última guerra civil, y algunas tambien procedentes de la anterior de los siete años. Todo en él está ordenado con mucho gusto. Contiene, además de las armas, infinidad de banderas y objetos que pertenecieron á oficiales distinguidos del cuerpo de Artillería. Allí estuvieron los restos de Daoiz y Vela: de hasta que se terminó el monumento del Dos de Mayo, en el cual fueron depositadas las cenizas de aquellos héroes.

Terminada la visita de los museos, D. Jaime recorrió el paseo de Recoletos, el de la Castellana y el Hipódromo, viendo al paso los monumentos erigidos á Isabel la Católica y á Colón. Al pasar por el Prado nos sentamos á beber agua en uno de los puestos allí establecidos, y D. Jaime entabló conversacion con un barquillero, que dijo ser entusiasta carlista.

A las cuatro nos dirigimos al Congreso é indique al Príncipe la entrada para la tribuna pública, y mediante un par de pesetas que dió al primero de los que aguardaban haciendo cola, pudo S. A. entrar en aquella tribuna. No era muy interesante la sesion; no obstante esto, no abandonó el Congreso hasta las siete.

Despues de comer acompañé al Príncipe hasta la puerta del teatro Moderno, donde asistió á la funcion.

El día 13 volvimos á visitar con más detencion el museo de Pinturas, en el cual permanecimos hasta que se cerraron las puertas; es tanto lo que hay que admirar en aquellos salones, que no acertabamos á salir de ellos.

Del museo nos fuimos á la plaza de Oriente. Al pasar junto al Palacio Real vimos unos caballos ensillados y batidores esperando. Bajó S. A. del coche y averiguó que la regente iba á dar un paseo en carruaje. Efectivamente, despues de un buen rato de esperar la vimos que salía en compañía de su hijo y de las infantas. El Príncipe se colocó muy cerca de su paso. Yo no me moví del coche, y al contemplar aquel cuadro me decía á mi mismo: ¡Cual seria el asombro de la regente si ahora pudiera reconocerle!

D. Jaime mostró deseos de sorprender al marqués de Cerralbo y nos dirigimos á su palacio; pero nos dijeron que estaba ausente el marqués y que no volvería hasta las nueve y media de la noche; visto lo cual dejé una tarjeta con el nombre de Tomas Ortiz y nos dirigimos á la iglesia de San Francisco el Grande.

Este magnífico templo se halla restaurado con gran lujo. Casi todas sus capillas y la gran rotonda central tienen las bóvedas pintadas y ricamente decoradas.

El resto de la tarde lo pasamos en el Prado y el Retiro. Este día fué S. A. á comer á Fornos, á pesar del temor que yo le manifestaba de que allí pudiera ser reconocido. Afortunadamente no sucedió así.

Dispuso D. Jaime que al siguiente día saliéramos para Aranjuez, dando por terminada su visita á Madrid, sin que felizmente nos hubiera ocurrido contratiempo alguno.

Salimos pues. de la Corte el día 14 de Junio en el tren de las once y cuarto de la mañana, y llegamos á Aranjuez á la una y cinco minutos. Tuvimos de compañeros de viaje á dos oficiales de la Guardia civil, de los cuales uno se quedó en Valdemoro y el otro continuó para Valencia.

(Se continuará.)

## REGISTRO CIVIL

Día 27.—*Nacimientos*: Varones, 1.—Hembras, 1.—*Defunciones*: Pedro Puig 67 años.

Día 28.—*Nacimientos*: Varones, 2.—Hembras, 0.—*Defunciones*: Amparo Carmen 10 días; Ana Margarita 1 mes; Joaquina Bañeras 45 años; José Saballs 70 años.

Matas.

## Cierre de la BOLSA DE BARCELONA del día 30 de Julio de 1894.

Efectos públicos.	Dinero	Panel.
Deuda Interior 4% . . . . .	69' 00	69' 10
» Exterior 4% . . . . .	78' 85	78' 90
Amortizable contado.. . . .	78' 75	79' 00
Billetes Cuba 1886. . . . .	110' 40	110' 60
» » 1890. . . . .	97' 70	97' 90
<b>Acciones.</b>		
Banco Hispano Colonial.. . . .	80' 10	80' 30
Ferro-carril Norte de España.. . . .	25' 05	25' 15
» Francia. . . . .	24' 65	24' 75
» Orense. . . . .	8' 85	9' 00
<b>Obligaciones.</b>		
Fer.-car. de Tarragona, Barcelona y Francia 6% . . . . .	94' 25	94' 50
» de Tarragona, Barcelona y Francia 3% . . . . .	52' 85	53' 00
Idem no hipotecadas.. . . .	00' 00	00' 00
Fer.-car. de Barcelona á Zaragoza, adheridas. . . . .	00' 00	00' 00
» Norte de España, prioridad Barcelona. . . . .	00' 00	00' 00
Grao Almansa y Valencia, no adheridas. . . . .	50' 00	50' 50
Idem id. id. adheridas. . . . .	53' 75	54' 00

## Sección de anuncios

### FÁBRICA DE **HIELO** Á VAPOR

Prensa, núm. 4.—GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

#### PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito esclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

*Un abono de 24 botellas frappé 2' 50 pesetas*

## LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.  
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

**LA NEOTAFIA.**—Cort-Real, 18.—GERONA.

# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

**Costa, Casanovas y C.<sup>a</sup>**

Boqueria, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2  
(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTÉRPRETE

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.*

---

## CAFES

*de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,*  
tostados diariamente.

---

FÁBRICA DE CHOCOLATES

### SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10

## GERONA

---

### Gran Posada Peninsular

antigua San Antonio

---

## JUAN NICOLÁS

Progreso, núm. 3.—GERONA.

# VINOS de la propiedad de D. RAIMUNDO FALGÁS.

VILAJUIGA.—(Gerona.)

Representante en esta Capital:

**Francisco Bonfill**, Calle de la Forsa, n.º 22

## COLEGIO DE SAN NARCISO

de 1.ª y 2.ª Enseñanza, agregado al Instituto provincial.

### GERONA

Al anunciar el colegio, creemos inoportuno extendernos en consideraciones, respecto á su régimen, puesto que el crédito alcanzado en los muchos años que lleva de existencia y los buenos resultados obtenidos en la enseñanza, son ya conocidos, siendo la mejor garantía que podemos ofrecer á las familias que nos confían la educación de sus hijos.

La enseñanza del colegio comprende, la instrucción primaria elemental y superior, clase de párvulos, segunda enseñanza completa; clases de Comercio, Dibujo, Gimnasia, Piano y Solfeo.

El personal del colegio dedicado á la enseñanza, posee el título profesional respectivo á la clase que desempeña, por cuyo motivo los profesores de 2.ª enseñanza, pueden formar parte de los tribunales en los exámenes oficiales del Instituto para los alumnos que cursan en el colegio.

Además de las clases generales de 2.ª enseñanza y del estudio particular, para obtener el mejor resultado posible se dan diariamente á los alumnos conferencias de las asignaturas que cursan.

Durante la presente época de vacaciones, queda abierto un cursillo de preparación para los que en el próximo curso han de ingresar en la 2.ª enseñanza.

Se admiten **internos, medio pensionistas, recomendados y externos.**

La matrícula queda abierta desde el 15 al 30 del próximo Septiembre.

La Dirección facilita á las familias toda clase de datos que soliciten para el ingreso.

## Antigua casa Falgueras á cargo de D. Juan Ginesta

En este acreditado establecimiento, hallarán sus numerosos parroquianos un servicio esmeradísimo, á precios sumamente económicos é inverosímiles.

**No confundirlo. — Mercaders Neu, 14. — No confundirlo.**

# Telegramas

**Madrid, 30** (á á las 11 noche).—Niégase oficialmente que el ministro de Gracia y Justicia vaya á Fuenterrabía para conferenciar con el señor Gu-llón ante la eventualidad de una próxima crisis ministerial.

El día 24 derrotaron nuestras tropas á mil moros emboscados en Chala-yarán (Mindanao): los nuestros perdieron dos oficiales, un jefe, y tuvieron siete soldados heridos.

Los moros dejaron cerca de 300 cadáveres.

Dícese que han ocurrido algunos casos de cólera en Marsella, adoptán-dose al efecto las medidas oportunas.

En la comisión liquidadora de los bienes de Osuna cinco de los nom-brados representan á los accionistas y dos al Banco de Castilla.

Se ha juzgado con extrañeza en los círculos militares que el general Bargés haya dirigido una alocución de despedida antes de que le hubiese sido admitida la dimisión.

Créese que el señor Moret marchará á veranear cuando regrese el señor Sagasta.

**Madrid, 31** (á las 7 mañana).—*El Imparcial* acoje y comenta las inves-tigaciones que hizo públicas ayer *El Tiempo* respecto al ramo de Marina y censura al general Pasquin.

*El Liberal* se ocupa de un telegrama recibido ayer en el ministerio de Ultramar detallando la batalla que tuvo lugar el día 24 del corriente entre nuestras tropas y 4,000 moros de Filipinas, en la que obtuvimos una victo-ria completa, teniendo los moros 250 muertos y los nuestros cinco muertos y nueve heridos.

Las familias de los ministros caídos han pedido perdon al Sultan Abd-el-Azis. Este no lo ha otorgado.

En Marruecos se aplaude la energía del Sultan.

Continúa la huelga de los canteros en Axpe (Bilbao); los huelguistas pi-den que se les deje cuidar á ellos mismos de su Caja de ahorros.

**Par's, 31** (á las 7 mañana).—*Londres*.—Por la Cámara de los Comunes ha declarado Inglaterra que no ha ofrecido su mediación en el conflicto chino japonés; que sólo aconsejó á ambas potencias.

## CIERRE DE BOLSA Y ÚLTIMOS CAMBIOS

**Barcelona 31 de julio** (4 10 tarde).—Interior, 68'85.—Exterior, 78'85.—Cubas 1886, 110'75.—Cubas 1890, 97'87.—Colonial, 00'00.—Nortes, 24'90.—Francias, 24'60.—Orenses, 00'00.—Obligaciones Francias, 6 por 100, 94'37.—Idem idem 3 por 100, 53'87.—Idem idem no hipotecadas, 88'50.

**PARIS:** Exterior, 64'40.—Acciones Norte, 00'00.—Giros sobre París, 22'50.

*Quintana y Bassols.*

Imprenta de Tomás Carreras, Subida de San Martín, frente al Seminario.